

M. Hémerly signale que la revue « *Le Chasseur Français* » (nos de février et mars 1930) contient une série d'articles « pour les collectionneurs » relatifs au nettoyage et à la conservation des objets en bronze et en fer. Il met en garde nos collègues contre l'emploi des procédés préconisés dans cette revue pour la conservation des pièces de collection.

Il faut bien se garder en effet d'enlever, à l'aide de la soude caustique, la patine verte qui recouvre le bronze qui a séjourné de longues années dans la terre, car celle-ci est un brevet d'authenticité pour les archéologues et elle augmente considérablement la valeur des pièces antiques.

Pour les objets en fer — armes, outils, etc... — qui sont toujours fortement oxydés par la rouille, il suffit, pour les conserver, de les soumettre à une préparation extrêmement simple qui a été déjà signalée dans le tome XXV - 1922 de nos Procès-Verbaux, p. 245, et qu'il est peut-être bon de rappeler : Lorsque la pièce en fer est bien nettoyée de la terre qui peut la recouvrir, il suffit de la placer sur des braises et de la laisser chauffer jusqu'au rouge naissant. Toute trace d'humidité disparaît ainsi. Lorsqu'elle est refroidie, il ne reste plus qu'à la tremper dans un bain d'huile de lin pendant plusieurs heures, puis à la laisser sécher à l'ombre. L'huile de lin étant siccatif, les pièces fragiles acquièrent une grande solidité au bout d'une quinzaine de jours et sont préservées de toute nouvelle oxydation.

* *

Presentation

M. Icart, receveur des P.T.T., 7, rue des Domeliers, à Compiègne, présenté par MM. Bouzard et Hamon.

* *

Ordre du jour de la prochaine réunion,